



SEMANARIO

DE SALAMANCA

DEL JUEVES 10 DE DICIEMBRE DE 1795.

Digna satis fortuna revisit.

Virg. Æn. l. 3. v. 318.

Pagó su merecido.

Suelo dexar un libro y tomar otro para exercitar el entendimiento, y prepararme á mis tareas. Despues de gastar una hora en tan vaga lectura, suele quedarme algo, que ceba mi imaginacion. Lo que mas me peca son las historias veridicas; y quando en ellas vemos castigado un criminal, que no merece la compasion por ningun respeto, parece que el alma se vé vengada de la ofensa hecha á su naturaleza. El Lector entenderá esto mejor por la siguiente narracion, que por quanto yo pudiera decirle sobre el asunto.

Cárlos, Duque de Borgoña, llamado el *animoso*, habia favorecido singularmente, y colmado de honores á un Caballero aleman, que se llamaba *Rhinsault*, que le habia servido en sus guerras con los Principes vecinos.

Una gran parte de la Zelanda componia su Ducado.

Este Principe estaba dotado de un corazon justo y humano. Rhinsault, sin mas mérito verdadero que el valor, tuvo bastante artificio y disimulo para que

Hh

a alma franca y generosa de su Señor le creyese de una honradéz y fidelidad sin tacha, y sin vicios que le apartasen de la administracion de la justicia. Prevenido, pues, en su favor, le confirió el gobierno de la Capital de aquella Provincia. Hacia poco que residia en esta Plaza, quando se prendó de *Saphira* de una belleza extremada, Muger de un rico comerciante de aquella Ciudad, llamado *Pablo Danvelt*. *Rhinsault* era de un temperamento ardiente, y de una propension violenta á las mugeres, y nada novicio en los ardides, que ganan su inclinacion. Conocia lo que era gozar de las satisfacciones que se alcanzan en la posesion de una belleza; pero no se paraba en las atenciones, honor y delicadezas, que suelen acompañar la pasion hácia ellas en las almas nobles. Como quiera sabia bastante de mundo para poseer el lenguaje, que comunmente prevalece sobre la parte mas debil del sexo, y podia expresar con todo su aparato una pasion, que no llegaba á su corazon. En una palabra, era una de aquellas almas brutales, que pueden gozar de la fuerza y violacion de una inocente belleza sin el menor remordimiento, lastima, pasion, ó amor hácia el objeto que hace sus delicias. La ingratitude es inseparable de un hombre brutal; y la posesion de una muger por uno que no piensa mas que satisfacer una pasion que le incomoda, vá seguida de disgusto y aversion. *Rhinsault* resuelto á satisfacer su brutalidad, no omitió medio alguno de introducirse en la familiaridad de *Danvelt* y *Saphira*; pero esta conoció sobrado su caracter é intenciones, para no precaverse, y evitar todas las ocasiones que la pudiesen precisar á tratar con él. El Gobernador, desesperanzado de conseguir sus designios por los medios ordinarios, mandó prender al marido con pretesto de que tenia correspondencia con los Enemigos del Principe, para entregarles la Ciudad. Esta traza le surtió el efecto desea-

do ; y la muger del desgraciado Danvelt se presentó en casa del Gobernador un dia antes de executarse la sentencia atróz dada contra él , y al llegar á su presencia se arrojó á sus pies pidiendole por su marido. Rhinsault la estuvo contemplando en esta actitud con una satisfaccion disimulada , y revistiendose de gravedad la mandó se levantase y le siguiese á su gabinete : y preguntandola si conocia la letra de una carta , que sacó del bolsillo , se retiró diciendola con una voz terrible : *Si quereis salvar á vuestro marido, os preciso me descubrais quanto sepais ; porque todos creemos que os amaba sobrado para no confiaros los nombres de sus cómplices en la conjuracion , y otras cosas.* Se retiró á su aposento , y envió á llamar la Señora para que pasase á su audiencia. Los Criados se retiraron , creyendo que se trataban cosas de importancia ; y el Gobernador mudando el ayre de autoridad que habia afectado en publico , la empezó á rogar le aliviase de una afliccion , que estaba en su mano aliviar , y librase un inocente de la prision. Comprendió Saphira á que se dirigian estas palabras , y bañada en lágrimas quiso oponerse á un designio tan horroroso. La sensualidad es como la ambicion , que se apodera de todas las facultades del alma , y las reduce á su servidumbre. Las lágrimas de esta Señora, su honrada afliccion , los estremos que hacia con las manos y demás partes de su cuerpo , sus diferentes actitudes no eran para él mas que otras tantas situaciones , en que consideraba su hermosura y nuevas gracias , que fomentaban su pasion. Todo rastro de humanidad estaba sufocado en él por este apetito , y la decia de tantos modos y tan claros , que se creeria infeliz hasta haberla poseido , y que solo asi podria librar á su marido , cuya suerte debia decidir antes de la noche. Despues de esta notificacion , quando le pareció que Saphira volvía en sí , y que no dexaria tras-

lucir el objeto de su discurso á ojos vulgares, llamó á sus Criados mandandoles la acompañasen hasta salir de su casa. Oprimida de una extrema afliccion, fuese inmediatamente á ver su marido, y la guardia la dexó pasar, prevenida de que tenia que hacerle una visita de parte del Gobernador: le contó quanto la estaba sucediendo, y el conflicto en que se hallaba entre el amor, y la fidelidad al honor de entrambos. Es facil imaginar la horrorosa confusion en que se hallaban estos honrados esposos por un accidente de esta naturaleza, no acostumbrados hasta entonces mas que á los sucesos ordinarios de la vida. El marido se avergonzaba de decir lo que le dictaba el horror de un suplicio inminente; pero se le escaparon palabras, que daban á entender que él no creeria manchado su honor, aun quando el Gobernador la hubiese violentado, pues estaba satisfecho de que ella no tendria parte en la accion. Se despidieron con esta permission indirecta de salvarle la vida, que él no tenia valor para despreciar por conservar su honor.

Al dia siguiente paso la desgraciada Saphira á ver el Gobernador, á cuya disposicion se puso, y fue conducida á un gabinete retirado. *Rhinsault* ponderó sus gracias, y afectó mucha familiaridad, despues de lo que habia pasado entre ellos; y con un ayre de galanteria la encargó la continuacion de sus favores, y que fuese á sacar de la prision á su marido: *pero (continuó) es preciso que tu te acomodes á las providencias que he dado para que no nos sirviese de estorvo, é interrumpiese nuestros futuros placeres.* Estas últimas palabras la predecian lo que ella vió, quando se acercó á la prision, donde halló á su marido ya degollado.

Una circunstancia particular refiere la historia, y es, que esta Señora, bañada en lágrimas, no prorrumpio en expresion alguna de queixa, ni suspiro, si no que estuvo clavados los ojos en este espectáculo, contem-

plando la consumacion de sus desgracias. Se retiró á casa, y habiendo hecho ardientes votos al Dios vengador de la inocencia, pasó secretamente á la Corte del Principe.

Su persona, y cierta magestad, que acompaña las grandes aflicciones, que hacen olvidar las ceremonias, la franquearon el paso hasta el gabinete del Duque, su Soberano. Quando llegó á su presencia prorrumpió en estas palabras: *Ved aquí, poderoso Señor, una infeliz, á quien oprime el peso de la vida misma, aunque la ha empleado en la inocencia y la virtud. No es posible reparar mi injuria; pero la podeis vengar: y si la proteccion á los desgraciados, y el castigo de los malvados es ocupacion digna de un Principe, ofrezco al Duque de Borgoña materia abundante para acrecentar el honor de su grande nombre, y lavar la infamia del mio.* Al acabar de decir esto, entregó al Duque una relacion de su desventura. Este la leyó con toda la conmocion, que la indignacion y compasion pueden excitar en un Principe, zeloso de su honor en la conducta de sus Magistrados, y prosperidad de sus vasallos. Mandó traer á Rhinsault á su presencia, y confrontandolo con Saphira delante de algunos Señores del Consejo: al preguntarle el Principe: *conoceis á esta Señora?* Respondió, quando volvió en si de la sorpresa, que estaba pronto á casarse con ella, si su Alteza juzgaba esta una reparacion suficiente de su ofensa. El Duque pareció satisfecho de esta respuesta, y continuó mostrandose tal durante la ceremonia del Desposorio. Quando se finalizó, dirigió así la palabra á Rhinsault: *os habeis creido precisado á ese sacrificio, intimidado de mi autoridad. No creeré que la tratareis como merece, si no firmáis á su favor una donacion para despues de vuestros dias.* El Duque quiso ser testigo de esta cesion: y quando se concluyeron estos dos actos, se dirigió á la Señora, y la dixo: *ahora me toca á mi ponerlos en pa-*

cífica posesion de lo que vuestro marido os ha querido dar tan generosamente ; y ordenó inmediatamente el suplicio de Rhinsault. Esta trágica aventura se halla desfigurada en la Comedia de *Los Falsos hombres de bien. Danvelt*, como por milagro , no muere ; porque el Duque , que está *de incógnito*, lo impide ; y sobre todo , ó es Comedia , ó no es Comedia : personajes inconexos en la fabula llenan un vacio , que el Autor no supo llenar de otro modo ; y no hace el peor papel la *almirantez* del Boticario : por último , el Duque acaba con un juicio sobre los falsos hombres de bien , que hace , que la Comedia acabe en entremés. Escritores faltos de génio para imaginar y coordinar una fabula , creen hallarselo todo hecho con zurzir un cuento inglés ó francés ; y así sale ello. Yo les aconsejaria hiciesen su caudal en nuestras novelas antiguas , que , teniendo mas trama que las extranjeras , son mas propósito para hacer Comedias de ellas ; ya que no me li-songée que dexen el oficio , que han tomado sin vocacion alguna ; porque veo que es incurable su comezón de escribir : *Tenet insanabile multis scribendi Cacoethes.*

Noticias particulares.

Temporal y precios de granos de las Provincias Meridionales y Septentrionales del Reyno.

En la Provincia de Guadalaxara ha vuelto el tiempo á serenar , experimentandose frios y escarchas : en las de Segovia , y Salamanca está lluvioso , con vientos templados entre poniente y medio dia : en las de Valladolid , Soria , Burgos , Leon , Palencia , y Galicia corren ayres frios , con alguna agua y nieve : en las de Avila , Zamora , Aragon , y Toro esta templado y suave : en la de Asturias hacen fuertes vientos , dañosos á la sementera del trigo : y últimamente en

la de Cataluña está revuelto, y en los Partidos de Mataró, y Puig Cerdá se siente mucho frío con algunos yelos. Los precios corrientes de los granos en estas Provincias han sido : la fanega de trigo de 23 á 92 reales, y la de cebada de 10 á 41.

Precios corrientes de los granos en Salamanca.

La fanega de trigo de 36 á 40 reales, la de centeno á 16, y la de cebada á 13.

Puerto de Santa María 31 de Noviembre.

Frutos de América.

La arroba de azúcar blanco de 106 á 114 reales.

Dicho terciado de 99 á 104.

La fanega de 110 libras de cacao de caracas á 825.

Dicha de Guayaquil á 645.

Cádiz 28 de Noviembre.

Azúcar blanco la arroba de 58 á 64.

Dicho terciado, id. 48 á 54.

Cacao de Caracas la fanega de 52 á 54.

Dicho Guayaquil, id. 40 á 42.

Palma de Mallorca 15 de Septiembre.

A consecuencia de haber resuelto el Ayuntamiento de esta Ciudad, que se adopte la forma de balanzas de Castilla, como menos expuestas á fraudes, que las que se han usado hasta el día llamadas de *Caïta*, se ha publicado un bando, para que todos los vendedores y revendedores de comestibles de qualquier especie, presenten sus pesos y balanzas al Fiel de la Ciudad, á fin de que los recomponga en la forma que se le ha mandado.

Vacante. En la Iglesia Catedral de Badajoz, ha vacado una Canongia por fallecimiento de Don Francisco Mateos Moreno, es de tercer turno, y vale anualmente 800. ducados.

Hallazgo. Quien hubiese perdido un bolsillo de seda con una moneda dentro, acuda á Don Juan Casado, Rector del Real Hospicio que dando las señas se le entregara.

Aviso. Se previene á los Señores Subscriptores á la obra de Practica de Rentas de Ripia añadido, y corregido nuevamente que no han abonado el importe de los Tomos 3. 4. y 5. que serán los ultimos, lo hagan á la mayor brevedad para contar seguramente con la remesa de Tomos que se haya de entregar; y en atencion a la general aceptacion que ha merecido esta tan importante obra, permanece abierta la Subscripcion hasta que se verifique la entrega de los tres ultimos Tomos, que será prontamente, se reciben las Subscripciones en la Imprenta de la Calle del Prior á los precios ya insinuados. La entrega se anunciará en la Gaceta y en el Semanario.

Madrid 5. de Diciembre. La subscripcion á Acciones del Real empréstito de 240 millones, se ha aumentado en la Oficina encargada de ella en esta Corte con 73, en la Tesoreria de Exercito de Aragon con 21, en la de Valencia con 8, y en la de Galicia con 3, que hacen 150, las que unidas á 9762 de que antes se dio noticia, asciende el numero de las recibidas hasta el dia á 9867.

CON PRIVILEGIO REAL.

Salamanca, en la Imprenta de la calle del Prior.